

El Porvenir de la niñez

Publicación de la Sociedad Lancasteriana.

(k) México: Francisco T. Gordillo, 1870-1875.

T. 1, no. 1-40 (lo. mar. - 26 dic. 1870).

T. 2, no. 1-42 (3 ene. 1871-22 ene. 1873).

2a. época

T. 1, no. 1-14 (12 jun. 1873-16 mayo 1874).

3a. época

T. 1, no. 1-8 (19 abr. - 7 jun. 1875).

T. 2, no. 1 (15 jul. 1875).

(Imp. del Gobierno, en Palacio, a cargo de José María Sandoval).

30 x 20cm.

Se publicaba los martes de cada semana, cambió a lunes a partir de septiembre de 1870 y desde el número 35 del primer tomo (12 nov. 1870), su periodicidad fue irregular ya que apareció una, dos o tres veces al mes. En el número 1 del segundo tomo de la tercera época, se dice que aparecerá los días 15 y último de cada mes. Tuvo suspensiones el 20 de septiembre y 18 de octubre de 1870; julio y noviembre de 1872; del 22 de enero al 12 de junio de 1873, debido al fallecimiento de su fundador, José María del Río, tesorero de la compañía Lancasteriana, y del 30 de octubre de 1873 al 16 de abril de 1874. A partir de la tercera época, cambió el subtítulo a *órgano de la Sociedad Lancasteriana* y desde el segundo tomo de la misma época se añadió *Revista quincenal de instrucción pública*. Cada ejemplar consta de 4 páginas impresas a 2 columnas, con excepción del último número (15 jul. 1875) que tiene 8 páginas- éstas aparecen numeradas desde la segunda época. Menciona un folletín, no conservado en la Hemeroteca Nacional, en el que se publicaban obras de instrucción y se comenzó a empastar a la holandesa desde el 15 de julio de 1875.

El precio de cada ejemplar era de 5 centavos; en la segunda época se redujo a 3. A partir del tomo dos de la tercera época, la suscripción mensual costaba 25 centavos y el precio del número suelto era de 12 1/2 centavos. En el segundo número del primer tomo (8 mar. 1870), se dice que se remitían 10 ejemplares a cada escuela que seguía el método lancasteriano para ser repartidos entre los niños más aplicados y se daba gratis a las personas pobres. El folletín tenía un costo de mitad de precio para los suscriptores. La correspondencia y el cambio de periódicos debían dirigirse a la Biblioteca Popular del 5 de Mayo, callejón de Betlemitas número 8, o a la imprenta. Desde el 7 de junio de 1870, los corresponsales del *Diario oficial* recibían órdenes para este periódico.

El fundador y responsable de la publicación fue José María del Río (lo. mar. 1870-22 ene. 1873). Francisco T. Gordillo fue redactor desde el inicio de la periódica- a partir del primer tomo de la tercera época fungió como jefe de redacción y desde el segundo tomo de la misma época, como editor responsable. Otros redactores fueron: José María Baranda, Jesús Alfaro, Alfredo Chavero, Luis Muñoz Ledo, Andrés Clemente Vázquez, José María Lozano, José María Vigil, Gabino F. Bustamante, Rafael J. García, Isidoro Guerrero, Francisco P. Beltrán, José María Gaona, Agustín R. González, Juan de Dios Arias, Eduardo Zárate y José Rafael Álvarez. Contiene colaboraciones de Francisco de Paula Gochicoa, presidente de la Compañía Lancasteriana, y Arturo Hainess. Publicó avisos sobre la venta de libros en la Biblioteca Popular del 5 de Mayo, informando que los pedidos del interior podían dirigirse a la redacción de la periódica. *El Porvenir de la niñez* fue el órgano de difusión de la Compañía Lancasteriana en México, cuyo objetivo era la propagación de la educación popular: "la enseñanza primaria gratuita es el principal y más

poderoso elemento para la prosperidad y engrandecimiento de un pueblo, con tanta más razón si éste se halla constituido bajo la forma democrática [...] Presentar [...] los progresos de la educación primaria en Prusia, Bélgica, Suiza, los Estados-Unidos, Francia, Inglaterra y otros países que, principalmente por esta causa, prosperan y son felices; discutir sobre los mejores métodos de enseñanza [...]; tratar con reflexión y detenimiento sobre la educación de la mujer, de ese ser privilegiado que con su dulce influencia tiene la principal parte en la formación de las ideas dominantes del pueblo, y a la que no es justo dejar sin participación en la comunión del trabajo y de la inteligencia. Todos estos interesantes asuntos [...] ocuparán preferentemente la atención de la redacción [...] fijaremos muy especialmente la atención en nuestros artículos de fondo, que se ocuparán en general de todas las grandes cuestiones sobre instrucción pública, pero muy especialmente sobre la instrucción obligatoria". En el primer número se agradece a José María Iglesias, ministro de Justicia e Instrucción Pública, su autorización para que el periódico se imprimiese en la prensas del gobierno, sin costo alguno para la Compañía Lancasteriana, sólo el del papel. Contiene la biografía de José Lancaster (1778-1838), quien fundó una escuela para niños pobres en Londres, en donde desarrolló el método que lleva su nombre o de enseñanza mutua, llamado así porque el maestro enseñaba poco debido a que los alumnos se instruían entre sí. Los estudiantes se distribuían en clases según su grado de preparación y cada clase era presidida por un niño más instruido que los otros, llamado monitor o instructor, que era dirigido por un monitor general. El método estaba dedicado a niños de ambos sexos. Los progresos se recompensaban con medallas, con el nombramiento de instructor o con premios distribuidos cada año. Lancaster era cuáquero y recibía a niños de diferentes religiones, por lo cual sufrió ataques del clero anglicano. Fue obligado a expatriarse a Estados Unidos, en donde escribió a Simón Bolívar ofreciéndole difundir su método en la República de la Gran Colombia. Bolívar aceptó, pero a su muerte, Lancaster volvió a Estados Unidos. La Compañía Lancasteriana fundó su primera escuela en México en 1822; según José María Luis Mora, los miembros de la logia escocesa en México, "que promovían entonces las reformas, procuraron la introducción de nuevos métodos que mejorasen la enseñanza primaria, y establecieron la escuela lancasteriana designando para fondos los productos de su periódico El Sol". Para 1870 contaba con 11 escuelas en la ciudad de México, en las que se estudiaba lectura, escritura, aritmética elemental, gramática castellana, moral universal, dibujo natural, teneduría de libros, geografía e historia de México; en las de niñas también se enseñaba costura, tejido y bordado. Asimismo, tenía escuelas para adultos, nocturnas o dominicales, dirigidas especialmente a los artesanos. Presenta "las noticias estadísticas más exactas sobre el movimiento general de las escuelas en todos los puntos de la República, a fin de poder proponer los medios necesarios para que haya escuelas en los lugares que no las tengan las cuales fueron recopiladas por Antonio García Cubas, socio de la Compañía. Informa sobre las escuelas lancasterianas que se van fundando en el país y el extranjero; publica "los artículos más interesantes, que sobre enseñanza se encuentren en periódicos nacionales o extranjeros", como *El Inspector de Zacatecas*, *El Progreso de Mazatlán*, *La Escuela de primeras letras* de Guanajuato y *Liga de enseñanza*. Boletín del movimiento de enseñanza de Francia. Contiene datos sobre escuelas en prisiones, militares, para niños pequeños y de educación secundaria; promueve la creación de las llamadas salas de asilo, hoy guarderías. Publica biografías de educadores, como el francés Esteban Girard y el escocés Andrés Bell. Sostuvo polémica con el periódico católico *El Pueblo*, ya que éste criticaba a *El Porvenir de la niñez* por apoyar la suspensión del estudio de la religión en las escuelas que sostenía el Gobierno, en las municipales, en las de beneficencia y en las de la Compañía Lancasteriana. Contiene las secciones Editorial, Variedades, Gacetilla, Comunicaciones y Prensa nacional. La colección de la Hemeroteca Nacional carece de los números 14 y 26 del segundo tomo de la primera época.

M.

Almanaque Publicaciones, p. 180.

Bermúdez, María Teresa. "Las leyes, los libros de texto y la lectura, 1857- 1876". En HistLectura, p. 133, 145, 150.

"Consideraciones a vista de pájaro... " En La Voz de la instrucción, t. 1 (1871), p. 31.

"Correos y cange". En La Educación, León, t. 1, no. 14 (lo. jul. 1872), P. 110.

"Han obsequiado nuestra súplica". En La Voz de la instrucción, t. 1 (1871), p. 16.

Larroyo Educación, p. 290.

Melgarejo Enseñanza, p. 67.

Meses Tendencias, p. 217-219.

Novo 450, p. 218.

Per 1874, p. 619.

"Periódicos". En Boletín de noticias de La Regeneración social, año 1, no. 8 (10 feb. 1870), p. 2.

En El Pájaro verde, 6a. época, año 7, no. 7 (8 ene. 1875), p. 3.

"El Porvenir de la niñez". En Boletín de noticias de La Regeneración social, año 1, no. 13 (16 feb. 1870), p. 2.

En Diario oficial del Gobierno Supremo de la República, t. 4, no. 121 (lo. mayo 1870), p. 2.

En La Iberia, t. 6, no. 879 (10 feb. 1870), p. 3.

En La Regeneración social, año 1, no. 25 (2 mar. 1870), p. 2.

En El Siglo diez y nueve, 7a. época, año 27, t. 8, no. 46 (15 feb. 1870), p. 3.

"La prensa de los estados". En La Voz de la instrucción, t. 1 (1871), p.45.

Valverde BibiFil, t. 2, f. 2776.

Velasco Periodismo, p. 106.

avb